
广告发行部电话院穴园源苑员雪 源远愿苑缘63 广告经营许可证院呼工商广字 员缘园员园园源园园园园员猿 邮编院园员园园员园 本报激光照排印刷院呼和浩特日报社印刷厂 本报零售院每份 1.6元

16 2020年8月14日

星期五

责编院郭 蓉

制版院高如哈

多地出台门票减免政策 短期营销重启旅游市场
专家认为减免景区门票不宜搞野一刀切冶

随着跨省游逐渐恢复袁 不少地区为刺激游客出

行袁打起了野价格战冶袁纷纷降低景区门票价格袁以获

得游客的青睐遥 景区减免门票的操作一时间引起舆
论热议遥不少游客对这一政策表示赞许袁认为门票降

价甚至免费刺激了消费袁有利于经济复苏袁也让大家

得到了实惠曰但也有人质疑袁在经济下行压力大的当

下袁原本靠门票盈利的景区失去了收益支柱袁这一举
措对景区的长远发展不利遥

专家认为袁实施景区免门票政策不能搞野一

刀切冶袁发展野门票经济冶应该因地制宜袁综合考虑
资源属性尧开发建设尧成本投入等因素袁进行分类

管理遥

多地景区减免门票
短期营销聚集人气

跨省团体旅游恢复之后袁 沉寂多时的
旅游市场再次缓慢复苏遥 各地为了招揽游
客袁纷纷放出大招遥
在陕西省西安市袁从 8月 1日开始袁大

唐芙蓉园尧 楼观台生态文化旅游度假区等
景区免费开放袁 西安市 80%以上各级各类
国有博物馆尧行业博物馆尧非国有博物馆面
向公众免费开放袁 钟鼓楼逐步延长开放时
间遥

在云南省袁旅游团队可通过野一部手机
管旅游冶 平台预约袁 享受全省景区有关优
惠遥

在山东省袁泰山尧三孔尧天下第一泉等
81家国有景区从 8月 1日起至今年年底袁
大幅降低门票价格袁 除法定节假日外袁9家
5A 级景区在原政府定价的门票价格基础
上袁全部执行不低于 5折的票价优惠遥

在湖北省袁从 8月 8日起至今年年底袁
包括野十一冶黄金周在内袁近 400家 A级旅
游景区对全国游客免门票袁 全国疫情低风
险地区游客实名预约袁测温尧扫健康码后可
进入景区袁各个景区将按照野限量尧预约尧错
峰冶开放要求袁每日按照核定日最大承载量
的 50%进行预约遥

中国旅游研究院副研究员韩元军认
为袁当前袁很多地区围绕景区门票做文章袁
意在迅速聚集人气袁 也是各地抢抓暑期旅
游黄金期的短期营销手段袁 对于各地重启
旅游市场具有积极意义遥

北京外国语大学文创产业研究中心旅
游研究所所长刘思敏也认为袁 景区免门票
实际上是旅游复苏过程中的一种营销策
略袁属于短期营销行为袁对各地重启旅游市
场有一定促进作用遥

野旅游的本质是注意力经济尧 眼球经
济袁而当前消费者面临多样化的选择袁降价
实则是商家为自己增加被选择的砝码遥 当
前袁旅游复苏过程中竞争激烈袁旅游行业亟
须增强客源袁找准消费者的软肋遥 同时要注
意到袁 景区免门票更多是政府行为而非市
场行为遥 冶刘思敏说遥

在中国科学院旅游研究与规划设计中
心主任助理齐晓波看来袁 景区免门票并非
新鲜事遥 每逢黄金周节假日袁全国也会有很
多景区进行限时免费开放袁 或出台相应门
票优惠政策遥 免门票其实是为了抓住暑期
的旅游黄金市场袁只能救急不救穷袁不能成
为长期营销行为袁 也不是景区健康长远发
展的正道遥

实际上袁景区过于依赖野门票经济冶的问题
早就受到政府部门重视遥

2013年袁国务院办公厅印发的叶国民旅游
休闲纲要(2013-2020)曳提到袁改善国民旅游休闲
环境袁稳定城市休闲公园等游览景区尧景点门票
价格袁并逐步实行低票价遥

野门票经济冶为何难以告别钥 旅游业内人士
认为袁在门票价格高的背后袁存在不合理的体制
问题和更深层次的复杂利益链遥
目前国内景区分为三种类型袁 即政府定价

类景区尧政府指导价景区和市场定价景区遥国有
景区的管理经营也有三种类型袁 即由政府派出
机构管委会直接管理经营曰 由政府投资的地方
国企经营曰地方向社会招商引资袁委托给国企或
民企管理经营遥
据业内人士介绍袁 决定国有景区门票价格

有两大核心因素院 一是中央和地方政府对景区
资源保护尧生态修复尧基本建设和人力成本的财
政支撑力度袁 二是市场对景区资源和服务的需
求强度遥 两者对门票价格的水平和走向起相互
制衡作用遥 此外袁景区门票收入分成尧收取企业

营业税和所得税尧 企业赢利分成均是地方政府
从景区得到的利益回报袁 而提高门票价格是景
区增加收入最简便的办法遥
对此袁 旅游专家王兴斌曾向媒体表示院野由

于市场化机制的不断强化袁 通过高价门票方式
把景区支出转嫁到游客身上袁 导致国有景区事
业属性与产业属性之间的失衡尧 公益性与商业
性之间的失衡遥 冶
齐晓波对记者分析袁 景区之所以无法破除

门票依赖袁其实质是收入来源的粗放和单一遥不
同于国外旅游景区门票体制袁 我国旅游景区管
理由政府投资经营并进行调控袁 或地方向社会
招商引资袁委托国企或民企管理经营遥价格受景
区资源等级尧 基本建设的财政投入和市场需求
强度影响袁相互制约平衡遥

野随着市场经济的迅猛发展袁 大量企业
化运作介入景区经营袁 景区出现多头管理袁
政企难分袁权责模糊袁导致景点各自为政袁管
理体制冲突愈演愈烈袁以经营替代或挤压制
度规范袁门票价格问题首先被暴露出来遥 冶齐
晓波说遥

刘思敏分析称袁改革开放初期袁我国旅游业
快速发展袁 但中央政府没有能力大规模投入旅
游景区建设袁因此出台了鼓励国家尧地方尧集体尧
个人尧外资野五个一起上冶和野谁投资谁受益冶的
旅游景区发展政策袁与我国公路建设中的野借贷
修路袁收费还贷冶的模式如出一辙遥 因此袁占据旅
游景区开发主体的地方政府大多数都是出于发
展地方经济的盈利目的开发尧管理尧经营野国有
重点景区冶的遥如果没有相应的景区门票补偿机
制袁就有可能野朝令夕改冶遥 野毕竟旅游只是权利袁
而不是福利袁地方政府没有对外地游客耶请客爷
的义务遥 冶

野目前袁全国真正盈利的唯有 4A级别以上
景区袁 而盈利的国有景区此前已经历过一到两
轮降价袁 当前国家财力不足以支撑景区长期降
价所带来的亏损遥 门票降价带来的短期分流成
果可能相对突出袁但降价不能做大蛋糕袁只能暂
时多分蛋糕遥 冶刘思敏说袁在各行各业都在涨价
的大背景下袁旅游行业的开发成本尧管理成本尧
维护成本都在上涨袁 景区价格按照市场规则难
以下调遥

利益链条极其复杂 难以告别门票经济

2018年 6月 29日袁 国家发展改革委官网
发布叶关于完善国有景区门票价格形成机制袁降
低重点国有景区门票价格的指导意见曳袁明确了
两阶段目标院2018年袁在推进完善国有景区门票
价格形成机制同时袁 降低重点国有景区门票价
格任务取得明显成效曰到 2020年袁以景区合理
运营成本为基础袁科学尧规范尧透明的国有景区
门票价格形成机制基本健全遥 比降低景区门票
价格更重要的是袁 梳理完善景区的门票价格机
制遥

2020年已过半袁突如其来的疫情虽然给景
区经营带来了影响袁 能否通过减免门票等应对
措施袁让我国告别野门票经济冶袁或者至少成为未
来的发展趋势钥
韩元军认为袁从旅游产业发展规律看袁告别

野门票经济冶袁 在旅游综合消费上发力应该是发
展趋势遥 疫情之下袁旅游市场竞争更加激烈袁或
将进一步加快旅游景区转型升级遥

野在国外袁很多景区都是无门票旅游袁这是
一个趋势遥 由于国情不同袁景区属性不一样袁我
国告别耶门票经济爷还有很长的路要走袁目前这
一波降价潮还不能真正告别耶门票经济爷遥 冶齐晓
波说遥
在齐晓波看来袁免门票的背后袁其实是一个

市场的优胜劣汰问题遥重启旅游市场袁除了减免
门票袁景区还要针对市场需求袁创新产品袁增强
吸引力袁提升服务质量袁吸引更多的游客进入景

区二次消费袁形成新的盈利模式遥各地政府可以
适当给予门票补贴尧 加强营销推介尧 减免税收
等遥 野这样才能让景区从观光型旅游消费向综合
性旅游消费转型升级袁实现质的跨越和发展遥 冶
刘思敏也对记者说院野告别耶门票经济爷其实

就是转型升级的一个重要内容袁 但事实上不存
在这种升级袁转型升级需要提高质量袁需要投入
人力尧物力尧财力袁当下的现状是经营者没有资
本袁 且居民的消费水平明显不能支撑这一升
级遥 冶
受访的业内专家普遍认为袁 实施景区免门

票政策不能搞野一刀切冶遥 在齐晓波看来袁针对疫
情下的旅游市场袁 景区免门票可作为当下刺激
旅游回暖尧复苏的权宜之计袁但要讲究策略袁针
对不同的景区袁比如国有景区和民营景区袁景区
本质和属性不同袁 就应因地制宜地制定减免门
票策略遥
刘思敏认为袁从资源属性尧开发建设尧成本

投入等因素出发袁对景区进行横向分类袁可分为
公益型尧市场型尧混合型三种类型院
公益型景区指具有极大的社会公益价值的

野优中选优冶的景区袁如故宫尧九寨沟等袁其旅游
资源具有很强的不可替代性遥 这类景区应免费
或少收费袁力争让全民都能够公平共享遥 同时袁
门票方案要向未成年人等重点受教育人群倾
斜袁以达到最大的社会公益效果遥
市场型景区指不依托所在地传统的旅游资

源袁 依靠开发商投入资本尧 土地等旅游发展要
素袁产生市场价值的野无中生有冶的景区袁如欢乐
谷尧迪士尼等遥 这类景区是纯市场化产品袁门票
价格决策完全是市场行为遥
混合型景区指依托所在地的森林尧一般

人文古迹等国有资源袁同时也依靠开发商投
入资本尧土地等旅游发展要素袁产生市场价
值的野平中见奇冶的景区遥 这类景区兼具公益
性和市场性袁在从旅游资源转化成为旅游产
品的过程中袁需要地方政府或投资商高成本
投入袁因此门票定价必须部分考虑公众的利
益袁同时又要面对供求关系的影响袁一定幅
度的价格升降属于正常现象袁应实行政府指
导价或最高限价管理遥

野根据横向分类实施分类管理袁让公益型景
区告别耶门票经济爷遥 例如袁城市公园已经成为城
市居民的福利袁当地财政支出尧当地居民收益袁
形成了支出尧收益相匹配的良性循环袁而周围的
土地相应增值袁更能够为当地带来收益袁城市公
园找到了健康发展的有效模式袁告别了耶门票经
济爷遥 冶刘思敏说遥
此外袁刘思敏建议袁从纵向来看袁要想对景

区实现科学管理袁应当明确各级政府的责任袁逐
步建立由国家公园尧 省立公园和城市公园组成
的三级公益景区体系袁 增强对自然景观和文化
景观的保护袁 满足群众日益增长的物质文化需
求遥 渊赵丽冤

因地制宜分类管理 健康重启旅游市场


